南京国民政府初期北平工潮与 国民党的蜕变

杜丽红

内容提要 自1928年6月国民革命军进入北平后,国民党从地下党一跃成为执政党,在 其领导下北平城内工会次第建立,并掀起一股工潮。在北方复杂的政治环境中,工会并未 因北平市党部的领导就获得天然的合法性,而是不得不依法避免被取缔的命运。作为工 潮领导者,北平市党部在党内权力斗争中进行着人员更替,具有国民革命信念的党员逐渐 地被逐出。在地方政治权力争斗中,北平市党部逐步被边缘化,工会领导权转移到政府 手中。

关键词 北平特别市党务指导委员会 工会 工潮 《工会法》

1928 年 6 月,国民革命军进入北京,开启了古都政治的新篇。国民党自此由地下党一跃而成执政党、北平特别市党务指导委员会(以下简称"北平市党部")公开成立,成为北平政治体系的一员。在北平复杂的政治格局中,市党部只能通过开展民众运动谋求政治舞台的一席之地。① 在其领导下,北平城内工会次第建立。接下来的一年多时间里,工会领导劳工们或罢工,或走上街头向市党部和市政府请愿,形成一股工潮。直至 1929 年 10 月突发的人力车夫事件,为这段工潮画上句号,工人事务渐被纳入政府管理范畴。发生在政权鼎革之际的这段工潮,不单单是国民党领导的黄色工会活动,更隐含着国民党地方党部从革命党向执政党的蜕变,也就是国民党如何在北平实现以党治国方略的。基于上述背景,本文尝试将北平工潮视作国民党基层活动,一方面自上而下地揭示国民党中央与北平市党部之间、党军之间、党政之间在工潮合法性问题上的争执,显现国民党地方党部从革命党向执政党转型过程中的复杂因应;另一方面由下而上地描述工潮产生和发展的实际

① 齐春风从党政商关系变迁的角度讨论了 1928—1929 年间北平民众运动和反日运动的状况 ,参见齐春风《党政商在民众运动中的博弈——以 1928—1929 年的北平为中心》,《近代史研究》2010 年第 4 期 《北平党政商与济南惨案后的反日运动》,《历史研究》2010 年第 2 期。

状况,阐释国民党领导的北平工潮的运作机制 $^{ ext{①}}$,进而深化我们对初登政治舞台的国民党地方组织运作的了解。 $^{ ext{②}}$

一、北方政治生态中的北平市党部

1928 年 6 月初,国民党作为执政党开始登上北平政治舞台。在北方复杂的政治生态中,北平市党部掀起了一股不同于南方的政治潮流。1928—1929 年间,北平市党部实际处于一种半独立状态,坚持以破坏为主的国民革命理念,对国民党中央所制定的训政时期以建设为主的国民革命理念表示质疑。蒋介石在 1929 年六七月间视察北平市时指出 "北平与河北的党务,历来是最复杂最麻烦的。"③之所以如此,其原因大致有三点: 一是二次北伐底定平津后,实际掌控北平实权的阎锡山等地方实力派虽鄙视北平市党部,但也不愿意因镇压党部活动造成不利于自己的舆论压力,反有利用其牵制南京国民党中央的意图; 二是北平市党部领导者多为学生党员,属于大同盟派和改组派,在旧势力把控的政治环境中,以孙中山三民主义革命理念为指导,要求对反动势力进行革命; 三是国民党中央对北平市党部的控制并不顺利,经历了从无到有的过程。

北平的接收是南京国民政府与旧军阀合作二次北伐的结果。阎锡山所辖第3集团军第6军军长孙楚所部最早进入北京城,此外中央军、冯玉祥部、桂系各派军事力量云集于此。各派军阀互相牵制造成北方政治局势盘根错节。阎锡山作为最大的受益者,在北平集党军大权于一身,成为国民党中央政治会议北平临时分会(北平政分会)的主席和平津卫戍司令部总司令,其部下商震、张荫梧分别成为河北省政府主席和北平警备司令部司令。北平市政府掌控在冯玉祥系的何其巩手中。随着冯的失势,1929年6月张荫梧就任北平市长,与此同时,商震成为北平市党务指导委员会委员(简称"党部委员")。如此,阎锡山系基本控制了北平的党政军大权,但仍面临着中央军、冯玉祥系、桂系军事力量的制衡。

1928 年 6 月 6 日 北平市党部开始公开活动。7 日 选举黄如金、许超远、梁子青、李乐三、王季高、李吉辰、徐季吾、黄国桢 8 人成立党务指导委员会 选举李乐三、梁子青、黄如金、徐季吾、许超远为民众训练委员会(简称"民训会")委员。④ 市党部并非由国民党中央任命成立 而是由原北平国民党地下组织的党员选举成立 各成员均为北平各大学学生。⑤ 他们多为山东人丁惟汾领导下的大同盟派⑥

① 较之上海、武汉、广州等城市的工人运动,北平黄色工会的相关研究非常薄弱,尤其缺乏对这一阶段工潮的整体研究。1930年于恩德《北平工会调查》(《社会学界》第4卷,1930年6月)是相关研究最全面的。钟德钧《1928年11月丹华火柴厂工人总工的前前后后》〔北京市总工会工人运动史研究组编《北京工运史料》(2)工人出版社 1982年版,第243—255页〕一文详细描述了国民党如何控制工会的状况。1929年人力车夫事件受到学者关注。参见 David Strand , Rickshaw Beijing: City People and Politics in the 1920s(Berkeley: University of California Press ,1989);杜丽红《从被救济到抗争——重析 1929年北平人力车夫暴动》,《社会科学辑刊》2012年第1期。

② 王奇生对国民党组织形态的研究中、对党治与军治、党政关系、党民关系与阶级基础等问题做了精到分析,参见王奇生《党员、党权与党争: 1924—1949 年中国国民党的组织形态》华文出版社 2010 年版。本文则侧重就北平地方党部运作中的具体问题做出分析。

③ 《蒋对党务之重要表示》,《华北日报》,1929年6月28日,第3版。

④ 《北平市党部工作》,《顺天时报》,1928年6月8日,第7版《指导委员会昨开成立大会》,《顺天时报》,1928年6月8日,第7版。

⑤ 参见齐春风《北平党政商与济南惨案后的反日运动》,《历史研究》2010年第2期 第83页。

⑥ 李冠洋《中山主义大同盟》,全国政协文史资料委员会编《文史资料存稿选编》第 12 辑 ,中国文史出版社 2002 年版 ,第 23 页。

成员,以山东同乡为主,"非山东人则失势,暗争甚烈"。①不过,以青年学生为主体的北平市党部,有改变社会的革命意识,积极进行民众运动,被视为"处处也表现幼稚和纠纷"。②商震亦言"新派皆年少气锐,徒走于理想,而漠视社会实情,往往操之急切。"③

北方各派之间尤其是蒋阎之间的政治斗争,为北方国民党提供了一些独立活动的空间。北平军政大权控制在阎锡山手中,他对市党部活动基本采取不干涉的态度。当然,这种不干涉并非无条件的,底线是必须反共和听从军政当局命令。从组织制度来看,北平市党部作为直属于中央党部的机关,与地方军政机关之间没有组织关系,可以通过组织条例请示中央,以中央指令来对抗军政当局的命令。

那么 北平市党部与南京国民党中央党部是什么样的关系呢?简单来说,就是经济上依存,组织上松散,思想上对立。北平市党部每月约需经费七八千元,主要由国民党中央党部颁发。④ 南京国民党中央经费往往不能按时汇到,北平市党部深感不便。1929年8月,中央答应电汇5000元迟迟未到,北平市党部不得不派员赴京取款。⑤ 北平市党部的经费由中央拨付,不依附于地方政府,客观上使其在北平政治体系中保持了一定的独立性。

事实上 国民党中央和地方党部"差不多不发生关系",工作上两相隔阂,意见几近相左,由此造成党内派别林立、组织破碎。⑥ 蒋介石批评道 "平津党部完全为改组派之党部,非我本党所有。"②自1928年底,南京国民党中央开始尝试控制北平市党部,除撤换党部委员外,还派人到北平整党。⑧ 但是 要改变松散的组织关系绝非易事,尤其是在北平政治环境中,南京国民党中央的工作往往被北平市党部视作派系活动而予以抵制。

此外 在 1929 年 3 月 15 日被撤销之前,北平政分会试图控制市党部未果。张群在担任北平政分会主席期间,受委托整理党务,"颇感束手无策之苦"。^⑨ 为此,张群先后 3 次辞职。作为西山会议派代表 张群被北平市党部视为反动势力,很难获得合法性认同。加之他代表南京中央整理党务,与北平市党部在具体事务上屡生冲突。^⑩

思想上的对立可能是我们理解北平市党部独特性的关键。通过分析中央与地方党部的言论,可以看到双方对如何从革命党向执政党转型有着不同的理解。蒋介石认为对革命应采取现实主义而非理想主义的态度"革命不是恣玄谈, 逞空想; 革命的发动, 是起于极真实的事实的要求, 所以革命的方略, 也应该绝对根据于事实和环境。"⑩他提出, "等到在一定时期内, 把共产党的一切理论方法和口号全数铲除了, 中国社会稳定了, 本党基础巩固了, 然后我们便要来实现三民主义最终的

① 吕立言《党军到后之北平现象》,《先导月刊》第1 卷第4 期 1928 年9 月 第2 页。

② 《蒋对党务之重要表示》,《华北日报》,1929年6月28日,第3版。

③ 《商震就市指委与否》,《北京益世报》,1929年1月14日,第1张第2版。

④ 《市党部改组说不确》,《华北日报》,1929年3月29日,第7版。

⑤ 《前市党部工作人员催索欠薪》,《华北日报》,1929年8月14日,第7版。

⑥ 《市指委会昨日之纪念周》,《华北日报》,1929年6月25日,第7版。

⑦ 《电陈果夫即日改组国民党平津党部》(1929年6月26日),吕芳上主编《蒋中正先生年谱长编》第2册,台北,"国史馆"、中正纪念堂、中正文教基金会2014年版,第471页。

⑧ 1929年6月26日,蔣介石就改组北平市党部指示陈果夫"务希即日改组,其人选应以政府方面5人,另选老成之青年4人。如稍延缓,必误北方党务,最好请兄带数人北来,面商一切更好"《电陈果夫即日改组国民党平津党部》(1929年6月26日),吕芳上主编《蒋中正先生年谱长编》第2册,第471页。

⑨ 《张辞有因》,《北平益世报》,1929年2月1日,第3版。

⑩ 《今后政分会将略易方针》,《北京益世报》,1929年2月19日,第1张第2版。

⑪ 蒋介石:《革命与不革命》,张其昀主编:《先总统蒋公全集》第1册,台北,"中国文化大学"、"中华学术院"1984年版,第579页。

步骤,以求国民革命的全部完成"。①

在视察北方过程中 蒋介石强调 "自去年革命军到了北平之后,以至今日,中国可谓为革命建设时代。"②他提出,"今天以前 我们革命的对象是军阀 今天以后 我们革命的对象是帝国主义者"对帝国主义者 贴标语、喊口号、示威游行、罢工罢课等消极破坏的方法是无效的 要采用建设的方法来从事国民革命。③ 蒋介石所代表的国民党中央对时局的认识并未得到北平市党部的认同 这不仅有派系斗争的影子 更由北平复杂的政治现实所决定。

国民党北方党部常年在北洋军阀压制下进行地下活动,对革命仍有一种理想主义的情怀。以学生为主要成员的北平市党部基本未经历过政治运动的洗礼,保持着较为纯洁的革命理想和信念。与此同时,改组派在北方党部有着较大影响。他们希望能够彻底实现三民主义革命,将一切反动派都打倒,实现以党治国。北平复杂的政治局面让这些怀抱理想主义的青年党员们深感痛心,觉得国民党失去了革命精神,政治开倒车,"使得封建势力仍旧稳定,不但稳定,并反向革命势力进攻"。他们认为,国民党的敌人有帝国主义、军阀、贪官污吏、土豪劣绅、买办阶级、跨党分子、投机分子、共产党、无政府党、西山会议派、国家主义派、遗老派、立宪派、联省自治派、政学系、交通系、研究系、安福系、外交系以及国民党党内外的各种小组织。④这份名单显示,在北平市党部看来当时所有其他政治组织都是敌人,彰显了其所持有的理想主义立场。

除了上述对革命的不同认识,北平市党部与中央党部之间还存在着具体的利益纠葛。这集中体现在国民党第三次全国代表大会的代表推派问题上。国民党中央指定参加大会的北平国民党代表是冯玉祥、阎锡山、白崇禧、方振武、罗家伦、孔祥熙、王正廷和鹿钟麟8人。⑤由于名单中没有一名北平市党部成员,当然引起市党部的强烈不满。他们攻击道 "这是军人的分赃大会,政客的做官会议,贪污土劣的走狗会议,谈到党已经是侮辱了党的尊严。"⑥在北平市党部看来,中央圈定和指派代表的行为,"破坏党的组织原则,违反民主集权的精神,丧失十三年改组的意义"。⑦

可见 基于不同的组织基础及现实政治纠葛 国民党中央与地方党部对形势有着不同的看法。南京中央党部致力于宣传在彻底清共基础上进入训政时期 以建设取代破坏的方法进行国民革命 , 北平市党部在北方政治环境中难以参与政务 ,对革命和执政有着不同的理解和感受 ,观点上与南京中央党部存在较大的分歧。不可否认 ,北平市党部的观点实际展现的是改组派的思想 ,从另一个角度来看 ,可能是特殊的政治局势让北方党部更为认同改组派的观点。因此 ,北平市党部被中央视为被反动派、小组织所把持[®] ,加紧从组织和思想上对其进行控制。这种中央与地方党部之间控制与反控制的斗争贯穿于北平工潮始终 ,明确此点将有助于理解工潮与国民党之间的关联。

二、北平市党部指导下的工会

1928 年 6 月后 国民党在北平虽名为执政党 但党部却被摒弃在军政实权体系外 发展民众组

① 蒋介石《革命与不革命》张其昀主编《先总统蒋公全集》第1册 第580页。

② 《中国已进入新时代》,《华北日报》,1929年6月28日,第2版。

③ 《蒋主席回京后报告视察北方经过》,《华北日报》,1929年7月20日,第3版。

④ 养诚《认清北平的革命环境》,《北平民众》第15期,1928年12月10日,第19—23页。

⑤ 《各省及海外出席全代会代表披露》,《北京益世报》,1929年3月6日,第1张第3版。

⑥ 《抗议吗? 根本反对》,《北平民众》第28期,1929年3月20日,第10页。

⑦ 《反三全大会》,《北平民众》第28期,1929年3月20日,第1页。

⑧ 1929 年 7 月 15 日 蔣介石向国民党中央党部报告指出"北方党务因受反动派操纵利用,以小组织互相攻击,使一般民众对本党失去信仰,使一般青年走入歧途"《到国民党中央党部报告北上经过》吕芳上主编《蒋中正先生年谱长编》第 2 册 第 481 页。

织作为依靠力量 成为其登上政治舞台的重要途径 这就为北平工潮的兴起提供了政治机会。北平市党部认为 北方政治被反动势力所包围 应当通过组织民众、训练民众来对付反动势力。① 工人被视为国民革命的主力军。② 张竹溪指出 "在中国知识高者为学生 其次则为工友 工友不单有知识 且革命性最强。"③同时 市党部认为商民保守且缺乏组织性 并非革命的主力军。④ 因此 民训会积极工作 先后成立几十家工会 进而建立总工会 领导北平工人开展活动 促成了工潮的形成。

明清以来北京是一座消费城市,新式工厂很少。据统计,1929年时,全市只有145家工厂,工人7045人。⑤ 北平的劳工很少有机会在工厂工作,谋生的主要方式是或从事城市公用事业⑥,或从事旧式有技能的手工业,如瓦作、油漆作、裱糊作等,或从事无技能的体力工作,如粗工、拉车、搬运等。⑦ 因此,在北平,工人主要指的是手工业、公用事业和机器业的从业者。他们在城市人口中所占的比重很小,1929年北平城市有1375452人®,有职业者为326559人,占总人口的23.74%,工人有78452人,占总人口的5.7%。⑨ 相对于当时北平二三十万失业人口而言⑩,工人的生活虽然水平不高,但仍有一定保障。经济相对宽裕的工人能够缴纳一定的工会会费,支持工会的运作。

北京政府时期的法律禁止任何形式的罢工。在高压统治下,国共两党虽早已展开地下活动,但在工人中的发展均不如意。^① 北平劳工大多加入传统行会,与商人、厂主处于同一组织中,国共两党都很难将他们组织起来。从当时中共的各项报告来看,发动劳工的困难主要在组织和信任两方面。中共青年团员与铁工工人、洋车夫、电车工人、邮务工人均有接头,尤以洋车夫为多,接头者不下五六十人,但由于这些工人四出谋生,很难将他们组织起来。^② 此外,北京没有真正的产业工人,大半是手工业者,处于小资产阶级生活状态,加之政治环境的影响,他们对党组织产生怀疑情绪。^③

南京国民政府承认工人有罢工的权利,《工会组织暂行条例》的颁布以及《暂行刑律》禁止同盟罢工的条文,为北平工会的兴起提供了法律保证。李乐三作为民训会工会负责人,很快行动起来,广泛联络北京城内各类劳工组织工会。6月23日,他在宣武门外南柳巷永兴寺内召集全城报夫开会,成立报夫同业工会,可算是北平城内国民党公开指导成立的第一家工会。该工会由国民党在1926年秘密成立,已有相当基础。^强市党部宣称,嗣后不再受资本家及势力家之压迫,从此打破阶

① 予《怎么应付北平的反动势力》,《北平民众》第 15 期 ,1928 年 12 月 10 日 ,第 12 页。

② 剑平《我们今后应该怎样做工人运动》,《北平民众》第21期,1929年1月23日,第18页。

③ 《总工会周年纪念大会盛况》,《华北日报》,1929年7月5日,第6版。

④ 谭任《我们今后应该怎样做民众运动》,《北平民众》第21期,1929年1月23日,第24页。

⑤ 林颂河《统计数字下的北平》,《社会科学杂志》第2卷第3期,1931年9月,第402页。

⑥ 公用事业主要包括: 电车公司、自来水公司和交通部下属的邮务局、电报局和电话局等城市服务业以及各类学校。 当时社会局将各大学的职工会统计为工会。《社会局关于预防工业危险调查工会组织、工人工资等问题的函及市政府的训令》(1928年12月31日) 北京市档案馆藏 社会局档案 J002/004/00016。

⑦ 林颂河《统计数字下的北平》,《社会科学杂志》第 2 卷第 3 期 ,1931 年 9 月 ,第 401 页。

⑧ 林颂河《统计数字下的北平》,《社会科学杂志》第2卷第3期,1931年9月,第378页。

⑨ 《市民职业统计》,《华北日报》,1929年2月20日,第6版。

⑩ 《张市长答词》,《华北日报》,1929年6月28日,第6版。

① 1928 年 北京的 423 名中共党员中 工人同志的数量和质量都不高 工人仅占 20%。见《北京市委关于党员登记工作报告》(1928 年 2 月),《北京革命历史文件汇集(1928 年—1936 年)》上,中央档案馆、北京市档案馆 1991 年编印,第 17—18 页。同期 国民党仅有 12.9% 的工人党员。见《北平党员登记统计》,《中央周刊》第 67 期,1929 年 9 月 16 日,第 3 页。

② 《团北京地委报告第四号》(1925年5月26日),《北京革命历史文件汇集(1922年—1926年)》,中央档案馆、北京市档案馆1991年编印第291页。

⑥ 《北京经委报告第1号》(1925年11月25日),《北京革命历史文件汇集(1922年─1926年)》第414页。

⑭ 《市党部报告民众运动经过》,《顺天时报》,1928年6月30日,第7版。

级 废除不平等之事。① 不久 ,电车、电灯、电话、电报等机关工人以及水夫、粪夫、车夫等劳动者 ,在市党部联络下次第组织成立工会,"颜似往年上海之情势"。②

总体而言, 北平工会成立方式大致有两种: 一是市党部派员到劳工聚集处解释劳工意义, 宣布成立工会, 如报夫工会、电车工会、泥瓦匠工会、大锯匠工会、洗衣房工会等; 二是职工同人认为有必要, 跟市党部接洽, 由民训会派人指导成立, 如电灯工会、印刷行工会。 从成立方式看, 工会与市党部之间是一种松散的认可和被认可关系。

6月30日,北平总工会在市党部召开成立大会,各工会代表 30余人出席。李乐三报告指出,总工会的成立是为了形成各工会间的团结,扩大势力,指导工人工作。总工会颁布临时组织简章,并设干事及秘书两部。③7月5日,总工会召开各工会代表大会,出席者有各工会代表 50余人。④此后工会声势日渐扩大。1929年3月北平市已有24个工会,工友 16000余名。⑤在总工会放开人力车夫加入工会的条件后,车夫工会人数由 1320人增至 50450人。⑥到 1929年 11月,北平有 32个工会,会员 67000余人。⑦

市党部利用执政党地位,号召工友们团结起来不受资本家压迫,共同维护劳工权益。在短短一个月时间内普遍成立工会。与此同时,1928年7月9日国民党中央执行委员会第154次常务会议通过《工会暂行组织条例》国民党指导工人运动有了法理依据。该条例不仅保证了工会组织的合法性,也为工人保护自身权益提供了法律保障。工会成立后即带领工人展开改善待遇、谋求自身权益的斗争,此起彼伏的工会活动受到各界的关注。北平市党部评论道"北平目下最发展者莫若工会"® 军警当局则称之为"工潮选起"。

北平市党部与各工会之间是一种间接指导关系,即市党部通过民训会和总工会两组织管理各工会的事务,罢工或怠工需要得到总工会和民训会指导方可进行。市党部负责工会运动的民训会命令总工会,当各工会发生纠纷时,应立即呈明该会,由其派人会同总工会人员前往调解,"不得擅自处置"。^⑨ 总工会则命令各工会 若要怠工或罢工 必须呈明总工会 经其同意方可实行。^⑩ 工会成立之初,与政府并无任何联系。

市党部在思想上指导着工会的发展。在清共的背景下,市党部与南京中央保持一致,在工会活动中秉持与中共领导的工会运动彻底割裂的策略,反对工会把持地方行政、司法和立法大权,主张将劳资纠纷转交给党和政府去解决。⑩自成立伊始,北平市党部就确定了对工人运动的指导方针,即秉持"劳资合作"精神,"非仅提高改良工人之生活,同时亦得顾及雇主"。⑫

工会与北平市党部在政治上是一种相互依存的关系。作为北平城市政治的新生力量,市党部手中缺乏政治资源,需要利用工会动员工人参与其组织的各种集会,才能在北平政治生活中彰显价

① 《南柳巷永兴寺内成立报夫劳工会》,《顺天时报》,1928年6月24日,第7版。

② 《各工会纷纷成立》,《顺天时报》,1928年6月26日,第7版。

③ 《总工会昨开成立大会》,《顺天时报》,1928年7月1日,第7版。

④ 《北平市民庆祝大会昨正积极准备》,《顺天时报》,1928年7月6日,第7版。

⑤ 《平市总工会呈送工会名单统计》,《顺天时报》,1929年6月14日第7版。

⑥ 《社会局调查本市工会统计》,北平《民国日报》,1929 年 10 月 26 日,第 4 版。

⑦ 《总工会改组后平市现有工会之调查》北平《民国日报》,1929年11月21日,第3版。

⑧ 《市党部报告民众运动经过》,《顺天时报》,1928年6月30日,第7版。

⑨ 《民训会令总工会不得擅自处置纠纷》,《北京益世报》,1928年10月19日 第2张第7版。

⑩ 《总工会训令各工会不得轻率罢工或怠工》,《北京益世报》,1928年10月20日,第2张第7版。

① 剑平《我们今后应该怎样做工人运动》,《北平民众》第 21 期 ,1929 年 1 月 23 日 ,第 21—22 页。

⑫ 《市党部报告民众运动经过》,《顺天时报》,1928年6月30日,第7版。

值和影响力,从而获得一定的话语权;而工会则需要通过维护市党部来获取自身存在的合法性资源,找到与军警当局交涉的代言人,获得与厂主进行谈判的政治支持。两者之间的这种利害关系伴随工潮始终,后来随着中央党部控制的加深,市党部与工会关系才开始削弱。

从经济上看,工会是独立于北平市党部的。其收入主要有三个来源: 一是入会费,所有工会每名成员入会时都要缴纳铜元 10 枚; 二是每月会费,各个工会不等,有的要求每名会员缴纳 4 角,有的按每人收入的 1% 缴纳; 三是特别收入,即从公司处得到的津贴和教育费,如火柴公司每月补贴火柴工会会费 50 元 教育费 130 元,电车公司每月津贴电车工会教育费 200 元 趁业公司每月补助毯业工会教育费 120 元。各工会每月将收入的 1/10 上缴给总工会,平均约 85 元。除个别工会外,多数工会的结余都有几百甚至上千元,这表明工会运作有足够的资金保证。① 受惠于各工会的上缴资金,总工会有固定的资金来源。

最需强调的是,市党部实际负责总工会工作的民训会组织科科长张寅卿在工潮中扮演了重要角色。张寅卿颇有政治手腕,为维护自身权威,组建了总工会维持队,设有番号和编制,装备铁包和木棍为武器。维持队的主要任务是: 纠正指导工友在言论行动上的不规则和偏激表现; 严审有攻击国民党和工会言论的反动分子是否受人指使; 毫不客气地对付幕后的共产党。这样准武装组织引起各方警惕。1929 年 3 月, 北平总商会、北平工商联合会、全国矿业联合会向国民党中央党部和国民政府行政院控告北平市党部民训会,第一条罪状就是自设维持队"任意拘捕厂内外工友"。②可见,总工会自设维持队的举措犹如双刃剑,虽可起到维护权威的作用,但也可促成逾越法律底线的行为而使工潮丧失合法性。

三、合法性机制③: 政治漩涡中丁会的生存策略

在总工会成立一周年大会上,工会主席徐澍全表示"敝会无一日不是在风雨飘摇之中,幸赖各界从旁赞助,竭力维护,始能维持至今。"④虽不免堂皇,但也道出了北平工会之不易。较诸广州、上海、汉口等城市,北平工潮兴起晚,且面临着政治和法律限制。自 1927 年清党分共,国民党中央就开始限制民众运动,尤其是工人运动。北平各派政治势力在对待劳工问题上态度各异。北平工会因与市党部关系密切,被卷入政治权力争夺的漩涡中,自成立之日起就面临着如何在党政军各机关权力斗争的夹缝中保持工会合法性的挑战。我们发现,北平市党部利用国民党颁布的组织规则和法律条令,从法律的层面与各方展开维权交涉,从而为自身和工会在复杂政治环境中谋得一席之地。在北平工潮中,它指导工会谨遵合法性机制,一面依据国民党组织章程和中央决议,在党政军复杂争斗的夹缝中积极维护工会组织的合法性,一面严守军警当局反共和维护社会治安的底线,采取罢工、请愿等法律许可的斗争形式,保持行动的合法性。工会一开始就依法行事为工人争取自身权益赢得了空间,但也使其在工人运动中始终贯彻国民党中央的意图。因此,在北平工潮中可以看到一种看似矛盾实则合理的关系:国民党中央和地方党部在组织上的对立和行动上的一致。

① 于恩德《北平工会调查》,《社会学界》第4卷,1930年6月,第128—130页。

② 转引自钟德钧《1928年11月丹华火柴厂工人怠工的前前后后》,《北京工运史料》(2),第253页。

③ 合法性机制是诱使或迫使组织采纳在外部环境中具有合法性的组织结构或做法这样一种制度力量。见周雪光《组织社会学十讲》社会科学文献出版社 2003 年版 第 78 页。林超超在对 1957 年上海工潮研究中注意到工人对合法化资源的利用。见林超超《合法化资源与中国工人的行动主义——1957 年上海"工潮"再研究》,《社会》2012 年第 1 期。

④ 《总工会周年纪念大会盛况》,《华北日报》,1929年7月5日,第6版。

北平工会一经成立就面临着被解散的危机。1929 年 6 月 25 日 ,北平政分会成立当日即电请国民党中央 ,依照国民党二届四中全会停止容共时代的民众运动方案 ,取缔北平市总工会。① 时任北平政分会委员白崇禧对北平总工会及民众运动 颇为忧虑 担心发生类似上海、汉口的工潮 ,故向蒋介石和阎锡山提议制止民众运动。蒋、阎二人以"月余以来的民众运动 ,尚无轨外行动 ,且军政诸端亟待磋商 ,无暇计及"为由 搁置了白崇禧的建议。② 后因总工会的积极活动 ,白崇禧又与北平市长何其巩一起令平津卫戍总部参谋长朱绶光与负责北平治安的军警当局协商。8 月 15 日 ,朱绶光约白崇禧、陈调元、何其巩、张荫梧等军政要人在卫戍司令部午餐 ,席间对此事详加讨论 ,决定暂行下令停止工会运动。据此 ,诸人联同致电阎锡山 ,请根据二届四中全会暂行停止民众运动决议案 ,向中央建议暂行停止北平民众运动。次日 ,阎锡山电令 "已成立之工会 ,一律暂行解散。"③理由有二:一是国民党二届四中全会已停止容共时期的民众运动; 二是市党部鼓惑工人 ,煽惑阶级斗争 ,共产党员从中指导 陷人心于不安。④ 实际上 ,蒋介石虽于 1927 年 12 月 13 日下令暂停民众运动⑤ ,但国民党二届四中全会并无停止民众运动的决议。⑥ 这一事实给了市党部反对解散工会的政治运作空间。

张荫梧与朱绶光决定和平解散工会。警备司令部表示,工会成立以来,尚无轨外行动,以及无证据表明中共参与其中,又因阎总司令并无逮捕何人的命令,容许总工会自动解散。接到阎令当日,他们要求总工会命令各工会自动解散,并派军警赴总工会监视。次日再派人对解散的各工会补行加封。⑦

围绕工会解散问题,各方都依照《各级党部与各级政府关系临时办法案》展开行动,各自与上级机关交涉,互不联系。北平卫戍司令部、警备司令部和公安局直接关闭工会,与创立工会的市党部既无书面通知又无任何交涉。市党部也未与上述机关进行任何交涉,而是直接致电中央执行委员会报告详请,请示办法,宣称"诸事但唯中央党部命令是遵"。⑧ 市党部认为,其下属民众团体是根据中央命令组织而成,而民众团体没有越轨行为,所以除中央命令外,任何人均无解散其所属民众团体的权力。⑨ 在此前刚刚结束的国民党二届五中全会,通过恢复民众运动的决议⑩,为市党部反对解散工会提供了合法性依据。21 日,北平市党部就工会解散发表宣言,宣称市党部组织和训练民众是完全合法的,是根据国民革命的原则和国民党的党义和党纲进行的,"系根据中央的命令及中央特派员的监督,不是非法举动"。⑩

除发表宣言外 22 日总工会通令各工会恢复原状,各工会遂将会牌匾重新挂出。工会既不敢公然抗拒军事当局命令,又不敢拂逆市党部通令,仅将会牌挂出,人则多避而不到工会办公处,以防

① 《北平政分会成立》,《国闻周报》第5卷第27期,1928年7月15日,第11—12页。

② 《封闭工会风平浪静》,《北京益世报》,1928年8月13日,第1张第3版。

③ 《平津各工会昨已被解散》,《顺天时报》,1928年8月17日第7版。

④ 《对于工会之解散命令》,《顺天时报》,1928年8月18日,第2版。

⑤ 蒋介石在上海招待新闻记者,发表对于时局谈话时,表示"暂时停止民众运动,共党暴动潜伏各地,民众运动必须暂行停止, 持本党确定指导方针和办法后,再恢复工人运动、农民运动等"。《发表谈话,说明对时局主张》(1928年12月13日),《蒋中正先生年谱长编》第2册,第151—152页。

⑥ 参见《国民党二届中央执行委员会第四次全体会议记录(1928)》,中央秘书处 1928 年编印 第 102—112 页。

⑦ 《北平各工会解散经过详请》,《顺天时报》,1928年8月19日,第7版。

⑧ 《解散工会问题市党部态度和平》,《北京益世报》,1928年8月19日,第1张第3版。

⑨ 《北平市党务指委会为解散北平各工会宣言》、《北京益世报》、1928年8月22日,第1张第3版。

⑩ 荣孟源、孙彩霞主编《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》(上) 光明日报出版社 1984 年版 第 534 页。

⑪ 《市党指委为解散工会宣言》,《顺天时报》,1928年8月22日,第7版。

发生不测。① 24 日 . 张荫梧表示 ,工会内有共产党的消息已被证明确系无稽谣言。② 25 日 ,中央执行委员会电令平津卫戍总司令部及北平市党部即日恢复被解散的工会。③

围绕解散工会展开的斗争 暴露了"党及政府之不统一" 党权掌握在党部手中,军权掌握在阎派手中,双方各自为政,互不买账。④ 在双方各据事实、党规及中央决议行动的过程中,似可得到如下3点认识。首先,卫戍司令部以工会混入共产党为据,解散北平工会,反映了"清共"是当时政治的最高法则,是各方行事的最基本法理依据。其次,北平存在多重政治逻辑。根据市党部的逻辑,市党部成员为中央党部所派遣,其行动应遵依中央党部命令。作为国民党中央政治委员会的下设机构,北平政分会不能直接下令解散工会,必须呈报卫戍总司令部下令,也反映了该机构实难参与地方事务,北平实际控制在握有军权的阎锡山手中。在阎派人士看来,解散工会不过是白崇禧的添乱之举。张荫梧此后在采访中讲道 "白健生处处对人好用手段,比之帝国主义之国家,惟恐天下不乱,彼在平半载之工作,鼓动学潮、党潮、工潮,每次均被我方察觉。"⑤阎锡山深谙此间的微妙关系,因此在面对白崇禧提出的关闭工会的要求时,他有着自己的盘算。以卫戍司令部总司令名义下达的解散工会命令未直接发给市党部,而是发给军警当局,也未下令武力解散工会,而是留给军警自由裁量的权力,允许自动解散。如此做法实际上淡化了党军之间的直接冲突。再次,北平当时已存在非常严重的军人与党人的冲突,两者间遇事常常意见相左,行动亦有种种矛盾。军人虽处于绝对强势的地位,但双方尚未撕破脸面,保持了适当的克制。

解散工会的命令在数日间撤销 表明大权在握的军方要想解散工会也并不容易。但是 工会组织一直受到军警的严密监视 处于高压之下,一旦出现中共活动迹象,就有被解散取缔的危机。工会的合法性实际意味着必须遵守当局的清共命令 维护社会治安。因此,工会组织者们非常警惕中共的活动,及时配合军警搜捕工会中的中共党员。例如,京华印书局工会因曾由中共党员赵全林所领导并被奉军司令部破获,受到北平市党部的怀疑。仅仅因为工人拒绝在工会成立会上高呼"打倒共产党"的口号,市党部委员就认为此举显系意图避讳,并据此判定必有中共党员潜伏其中,于是给警备司令部开具工人代表人名清单。后者按名抓获工人若干名,送交地方法院审理。⑥ 结果证明此案为莫须有,1930年2月24日,最高法院刑事第一庭驳回公诉人的起诉,维持河北高等法院一分院刑事庭判决,被捕工人均无罪释放。⑦

工会虽逃过解散一劫,但仍面临很多不确定因素,尤其是北平市党部与南京中央之间、市党部与市政府之间的权力之争。工会是北平市党部领导下的民众团体,但是市党部的行动,"似毫未遵从中央党部之意思,而以遇事辄与地方政部相抗争为能事"。⑧ 国民党内复杂的派系斗争,使北平市党部各委员面临随时被撤换的风险,而这又必将影响到工会。此外,工潮所引起的社会问题引起政府不满,工会活动日渐受到政府管束。

1928 年 12 月 20 日 国民党中央执行委员会常务委员会决定撤调北平市党部委员黄如金、李乐三、李吉辰、徐季吾、梁子青 5 人。^⑨ 由于新任命的党部委员拒不上任 ,北平市党部在此后半年的

① 《旗鼓重张恢复原状北平市之各工会》,《顺天时报》,1928年8月24日,第7版。

② 《力谋和平解决 工会或竟复活》,《顺天时报》,1928年8月24日 第2版。

③ 《中执委会电卫戍部令恢复解散工会》,《顺天时报》,1928年8月26日,第7版。

④ 《不可解之解散工会问题》,《顺天时报》,1928年8月31日 第2版。

⑤ 《张荫梧重要谈话》,《北京益世报》,1929年4月14日,第1张第3版。

⑥ 《京华印书局之党案》,《顺天时报》,1929年3月1日,第7版。

⑦ 陈华中、钟德钧《解放前京华印书局工人运动情况》,《北京工运史料》(2) 第181页。

⑧ 《平市指委之全部更迭与今后市党务之刷新》,《顺天时报》,1929年5月11日,第2版。

⑨ 《各省市指委大更动》,《北京益世报》,1928年12月21日,第1张第2版。

时间出现权力真空 实际落入改组派谷正鼎的掌控中。半年后,1929 年 5 月 9 日,中央党部才真正撤换北平市党部委员,中央 CC 系的周学昌、张明经开始进入北平市党部。1928 年 6 月底,蒋介石在北平视察时 要求"凡同志有小组关系者,立即脱离而回到中央领导之下"。① 对北平市党部来讲,南京中央的举措并未消除小组织现象,不过是以此派取代了彼派,党内争斗仍然继续着。CC 系的党部委员并未完全控制住北平市党部,改组派的影响一直持续到1930 年的北方扩大会议。

四、工潮的基本形式

国民党的领导赋予了工会组织合法性的基础,通过国民党的政策,工人及工会认识到罢工、请愿和谋求自身利益都是合理、合法的,从而积极开展活动,形成工潮。② 北平工潮并非独立存在,它是北平城此起彼伏的民众运动的组成部分,同时开展的还有诸如学联、商民和反日等运动。这些运动都反映了尚未经历革命洗礼的北平,在国民革命余波的冲击下各种社会关系的调整以及国家与社会关系的重塑。作为一种趋势性现象,工潮是由各个工会的具体斗争汇聚而成,可以说是若干单独事件的总和。 "不同的工人有不同的政治"③ 每个工会由不同行业从业者所组成,各有不同经济收入和社会地位,有不同的雇主,因此他们的诉求亦有所区别。现存的社会经济状况决定了工会活动形式的差异,工潮也对社会经济状况产生影响,并由此引起资本家反抗和政府干涉。这里试图从行业的角度对北平工潮的主要内容展开分析,揭示产业工会、交通部下属企业工会和电车工会的活动形式。

第一类是以毯业工会为代表的产业工会劳资纠纷。北平地毯工业发达,完全靠手工制造,大小工厂有七八十家之多,全体工人及童工在 4000 人以上。④ 毯业工人处于"对付着过"的生活程度。⑤ 毯业工会成立后 在北平市党部和总工会的指导和保护下,各工厂纷纷举行罢工,向厂主、经理提出维护工人权益的要求。⑥ 北平市总商会数次调停后无果,劳工方面在 13 条基础上又增加两项要求 加剧了劳资双方的争执,谈判大有破裂之势。1928 年 11 月 29 日,因北平燕京地毯厂、永年地毯厂厂主虐待工人,全市毯业工友 1000 余名在东长安街举行示威运动大会,赴市党部、总工会请愿。⑦ 此举促使市政府成立劳资调解委员会,社会局成为劳资双方的调解者。自 11 月底开始,该局先后召集 5 次调解会议,直至 12 月 11 日双方达成协议,北平毯业问题大体解决,工人待遇有所改善。⑧ 燕京地毯厂工资提高了一二元,每月可带薪休息 1 天,伙食得到改善;北京地毯厂工资增加一成,工人有了说话权利。⑨

① 吕芳上主编《蒋中正总统档案事略稿本》第6册,台北,"国史馆"2003年版,第146页。

② 1928-1929 年间 ,北平市内工会领导的斗争就有 20 多起 ,其中工会与雇主冲突 16 次 ,工会与其他机关冲突 5 次 ,反抗税捐 2 次。于恩德《北平工会调查》,《社会学界》第 4 卷 1930 年 6 月 ,第 130-135 页。

③ 裴宜理著 刘平译《上海罢工:中国工人政治研究》江苏人民出版社 2001 年版 第 328 页。

④ 《平市织毯厂工人求利反而失业》,《顺天时报》,1929年3月10日,第7版。

⑤ 所谓"对付着过的生活程度" 是指北平工人能自养的最低生活程度 海月须挣到 15 元 基本消费为食物、燃料、房租和衣服 但医药、装饰、交通、娱乐、教育等不在他们的生活范围内。 李景汉 《北平最低限度的生活程度的讨论》,《社会学界》第 3 卷 , 1929 年 9 月 第 4—6 页。

⑥ 《毯工毯商发生冲突》,《顺天时报》,1928年8月11日,第7版。

⑦ 《仍形汹涌之北平工人风潮》,《顺天时报》,1928年11月30日,第7版。

⑧ 《毯行问题如是解决》,《顺天时报》,1928年12月13日,第7版。

⑨ 刘家铨、陈华中、钟德钧《旧中国北京的地毯业及工人状况》,《北京工运史料》(2) 第68页。

通过罢工、请愿,虽达成有利工人的协议,但是,由于地毯业无需太多技术,厂主在面对罢工威胁时可另雇他人,因而厂主们并不遵守协议,经常开会研究工会活动以及如何对付工会代表。①例如,利华永地毯厂厂长面对罢工,表示将开除厂内工人,另招新工。②万永成地毯厂厂主不但拒绝与毯业工会代表交涉,而且变本加厉,将馒头换为窝头。③面对厂主们的针锋相对,毯业工会只能呈请总工会致函社会局主持公道,保护劳工。④

始料不及的是 国都南迁 ,地毯销路骤落 ,企业经营困难 ,大量工厂歇业。⑤ 加之工潮迭起 ,各厂主采取消极态度 ,或停止投资 ,或牺牲营业 ,有的干脆关闭工厂 ,放弃产业潜行避匿。⑥ 1929 年 3 月间 ,兴盛、玉利盛、万成永及燕京第二厂先后呈报社会局要求核准工厂歇业 ,500 余工人骤然失业 ,生活极感困难。⑦ 北平市政府不得不成立救济毯业工人委员会⑧ ,并设立职业介绍所⑨ ,但政府的举措并不能改善行业状况 ,为工人提供谋生机会。毯业罢工引发的工厂关闭潮 ,直接影响到市面的繁荣 ,对政府和工人都产生了很大影响。此后 ,政府虽力主劳资调和但更偏向资方 ,产业工人的罢工则大大减少。

第二类是中央交通部管辖的电话局、电报局、邮务局等工会的怠工或罢工。这些行业的工人的生活程度处于知足和舒服之间,多属从容度日或小康之家。⑩ 他们以罢工、怠工为手段,或谋求驱逐管理人员,或图改善待遇。这些现代通讯机构事关公共安全,各方都对其有所忌惮,加之工人具有一定的技术,难被替代,因此工会的要求往往能得到满足。

邮局在北平各机关中,能按月发薪,经济状况较好。⑩ 1928 年 7 月 1 日,北平邮务工会成立,包括邮务管理局及各分局邮务生和拣信生 1000 余人,信差和苦力 2000 余人,共约 3000 余人。该会得到邮务长英国人巴金的承认,并指定管理局同人会阅报室为会所。⑫ 该工会主要展开了驱逐管理人员的政治斗争。9 月 18 日起,邮务工会因私自扣留邮寄外省的《顺天时报》一事被查悉,开展了驱逐副邮务长刘耀廷的斗争。经过反复交涉,最后在罢工威胁下,刘某于 10 月 1 日不得已承认工会条件,签字离职。⑬ 1929 年 6 月,因北平邮务局邮票处处长戈裕德禁止工人在革命军克复北平纪念日休假,邮务工会开展驱戈的斗争。17 日,戈在民训会人员见证下签字离开北平,邮务长发表声明书追认了这一事实。⑭

电话工会则为增加薪水掀起电话工潮。电话局直属交通部管理,工人待遇必须由该部确定,北平地方无权过问。因此相关罢工主要通过总工会、市党部与交通部的交涉解决。北平电话工会于

① 刘家铨、陈华中、钟德钧《旧中国北京的地毯业及工人状况》,《北京工运史料》(2) 第67页。

② 《地毯工厂工人昨又互起纠纷》,《顺天时报》,1929年2月5日,第7版。

③ 《万成永地毯工厂工人要求改善待遇》,《顺天时报》,1929年9月15日,第7版。

④ 《万成永地毯工厂工人要求改善待遇》,《顺天时报》,1929年9月15日,第7版。

⑤ 据河北省工商厅视察员调查报告,"北平地毯业工人,从前在三千人以上,十八年只有八百人,不抵从前大工厂一处的人数"。转引自林颂河《统计数字下的北平》,《社会科学杂志》第2卷第3期,1931年9月,第402—403页。

⑥ 《平市织毯厂工人求利反而失业》,《顺天时报》,1929年3月10日第7版。

⑦ 《毯业工厂请社会局取缔失业工人》,《顺天时报》,1929年3月3日,第7版。

⑧ 《社会局救济失业地毯工人》,《华北日报》,1929年3月4日,第6版。

⑨ 《社会局救济毯业工人特设立职业介绍所》,《顺天时报》,1929年3月10日,第7版。

⑩ 所谓知足生活程度 指一家全年收入在 200—300 元之间 北平约有 6 万户。所谓舒服生活程度 指全家生活费在 300—400 元之间 北平约有 3 万户。参见李景汉《北平最低限度的生活程度的讨论》,《社会学界》第 3 卷 1929 年 9 月 第 6、7 页。

① 《邮员工会》,《顺天时报》,1928年6月28日,第7版。

⑫ 《巴金氏已承认邮职工总会》,《顺天时报》,1928年7月5日,第7版。

③ 《罢工八小时后昨晚完全解决》,《顺天时报》,1928年10月2日,第7版。

⑭ 《邮工驱戈运动成功》,《华北日报》,1929年6月19日,第6版。

1928 年 10 月间向交通部建议增加薪水 迨至次年 3 月该部颁布新章 ,毫未提及增薪事项。该会又于 5 月 22 日电呈交通部 因未有复电 ,筹备于 6 月 7 日开始怠工。① 市党部民训会和总工会派人对怠工进行了监督指导。电话局事关通讯 ,与北平的治安关系密切 ,怠工计划引起军政当局的高度警惕。警备司令部除派政训主任前往调解外 ,分别致函民训会和电话工会 要求该工会对军政机关变通办理 勿实行怠工 ,勿使交通发生阻碍 ,以免社会发生混乱。社会局亦训令总工会设法制止怠工。② 交通部派专员到北平调查。18 日上午 他们与市党部、卫戍部、公安局、公用局、社会局代表交换意见 ,成立电话局工潮调解委员会。③ 在多方调解下 ,最后交通部与电话工会达成两点协议:一是加薪; 二是允许年资长的工友考部章进级 ,学习技工入局 1 年以上者可以转正。④ 7 月 20 日起 ,电话局复工 ,纠察队解散。8 月 ,交通部同意改善待遇 ,工潮告一段落。⑤

电话工会怠工的同时 电报工会于 6 月 18 日呈报总工会要求改善待遇 ,请其转呈民训会代向交通部交涉。总工会接呈文后 ,即邀请电报局长速谋解决办法。电报局长到总工会进行交涉。⑥ 7 月 19 日 ,电报局长与总工会代表达成改善待遇方案。⑦

北平邮电机关接连发生工潮,交通部深感恼怒,致函北平卫戍司令部要求坚决取缔。为此,卫戍司令部特令北平警备司令部、宪兵司令部、公安局、军警联合办事处随时注意工会行动,如有不法举动,则从严取缔。[®]不久,国民政府严禁交通机关怠职罢工。[®]严行禁止的命令虽起到了一定遏止作用,但交通部门各工会争取权益的斗争仍时有发生。

第三类是电车工会活动 持续时间长且呈现出多样性特征。北平电车公司于 1924 年 12 月开张 是官商合办的股份公司,官股占一半。因前京师警察厅总监朱深担任董事长,被市党部视作北洋旧官僚控制的企业,新旧势力的矛盾交织其中。自成立后,电车工会开展了三种形式的活动。第一种形式是与公司进行提高经济待遇谈判。电车工人的工资水平在北平市算是较好的,可达知足和舒服的生活程度。⑩ 但是,司机生和售票生的工作时间长达 12 小时以上,每月工资最多 25 元,最少十二三元,每小时所得甚微。因此,电车工会在成立之初提出的改善待遇要求是缩短司机生和售票生的工作时间,并增加工资待遇。⑪ 此后不久,电车工会又提出新的 10 项福利要求。⑫ 工会的要求被电车公司部分满足,1929 年该公司的工资支出由上年的 193600 元增至 299000 余元⑬ ,虽然不清楚工人部分增加了多少,但肯定有所增加。此事还可从报纸资料得到旁证。朱深任北平电车公司董事后,1928 年底曾将公司之各处长每月增加 40 元,各课长每月加薪 20 元,办事员等亦加薪,计分三级,15 元、10 元、5 元不等。⑭

① 《北平电话工友明日实行罢工》,《顺天时报》,1929年6月6日,第7版。

② 《电话工友昨日实行罢工》,《顺天时报》,1929年6月8日,第7版。

③ 《电话局工潮调解委员会昨成立》,《顺天时报》,1929年6月19日,第7版。

④ 《电话复工后调解办法》,《顺天时报》,1929年6月22日,第7版。

⑤ 《电话增薪工潮现已告结束》,《顺天时报》,1929年8月6日,第7版。

⑥ 《电报局怠工之酝酿》,《顺天时报》,1929年6月30日,第7版。

⑦ 《电报工潮完全解决》,《顺天时报》,1929年7月20日,第7版。

⑧ 《严厉取缔平市邮电工潮》,《顺天时报》,1929年7月7日,第7版。

⑨ 《国府令交通机关严禁怠职罢工》,《顺天时报》,1929年8月30日第7版。

⑩ 李景汉《北平最低限度的生活程度的讨论》,《社会学界》第3卷,1929年9月,第6页。

⑩ 《电车公司工人刻已提出两项要求》,《顺天时报》,1928年6月28日,第7版。

⑫ 《电车公司工潮未熄》,《顺天时报》,1928年11月2日,第7版。

⑬ 《电车公司第七届董事会报告书》(1928年9月23日)、《电车公司第八届董事会报告书》(1929年9月25日),《北京电车公司档案史料》第65、141页。

⑭ 《朱深把持电车公司》,《华北日报》,1929年1月18日,第6版。

电车工会活动的第二种方式是保护工人避免被殴。自运行后,北平电车工人就面临着军人逃票问题,军人既不购买车票,还借端殴打司机和售票生。工会成立后,围绕这一现象展开积极斗争,以维护工人人身安全。最先采取不卖票的消极怠工方式,促使电车公司和军警当局保护工人免受军人欺凌。1928年11月22日,电车工会邀请市党部委员参加紧急大会,要求公司保障工人人身安全免遭军人凌辱,并决定即日起各路车开车不售票,任市民免费乘车。①此举引起社会关注,迫于压力电车公司不得不同意帮助工人与军事当局交涉 23日午后工会决定照常卖票。②此后电车工会改变策略,一面组织成立工人维持队,协同地方军警将滋事军人送交军事主管机关;一面派代表到市党部,请其代与军事机关交涉,惩处行凶军人,并赔偿医药费。工会的活动收到一定成效。例如,1929年6月28日50号电车工友被卫队士兵殴打,经工会交涉,军事长官出面道歉,并负担医药费。③

电车工会活动的第三种方式是镇压异己分子。电车工会成立后 积极参与总工会各项工作 但也受到公司和部分工人的质疑。1929 年 2 月 14 日 部分工人开会要求解散电车工会 并于次日赴市党部请愿。④ 这些工人非常注意利用既有法规和文化认同为自己寻找合法性依据 发表宣言抨击电车工会的不法行为: 各执行委员并非正式选举产生 违反工会组织规则; 财务不清 ,有贪污腐败嫌疑; 私设公堂 ,形如军阀 ,有违党义。⑤ 电车工会立即做出反应 ,向市党部及民训会报告称电车公司是煽动工人的幕后黑手 ,并请转呈公安局彻查黑幕 ,将朱深、石子青逮捕究办。⑥ 后经中央执行委员会批准 ,国民政府 3 月 25 日发布了通缉朱深的公文。⑦ 19 日 ,民训会派员会同军警当局 ,捕获电车工会维持队 8 名成员 ,押解公安局 ,并移送北平地方法院惩办。⑧

上述三类工会活动基本概括了北平工潮的主要内容。当然,还有电灯工会、丹华火柴厂工会、财政部印刷局工会为谋求改善待遇的罢工等,此不赘述。概而言之,北平工潮的主要方式是罢工、怠工和请愿,提出的要求基本都是改善工资待遇和工作环境。市党部在工潮中扮演了指导者和代言人的重要角色,代表工会与雇主和政府谈判。人数较多的北平电车工会在工潮中较为活跃,不仅维护经济利益,而且要求政府保护工人的人身安全。在多数情况下,工人的工资待遇略有改善之后,资方就拒绝再让步。有的工会行动非但未能达到改善待遇的目的,反而使劳工失业,得不偿失。

基于社会经济和政治环境的差异,北平工潮与上海工人运动有较大差异,表现在两个方面:一是北平缺乏现代工业,没有大量的产业工人和强大的帮会组织,因此工潮的参与者主要是城市交通业职工、手工业工人、机关职工和城市公用企业的职工,很难形成统一持久的罢工,多以各工会单独行动为主,斗争形式也较为单一。上海的工人运动较之北平不仅规模大,而且还存在市一级工会组织之间的斗争。⑨ 二是北平未经历国共两党在工会事务上的组织和政治话语竞争,工会在市党部指导下,谨遵"清共"后国民党工人运动的指导思想,侧重于开展提高工人待遇和改善生活条件的经济斗争,避免触及军政当局的政治底线。

① 《电车工会昨议决只开车不卖票》,《顺天时报》,1928年11月23日,第7版。

② 《各路电车昨日午后始行照常卖票》,《顺天时报》,1928年11月24日,第7版。

③ 《北平电车工会昨晨召开全体大会》,《顺天时报》1927年7月13日,第7版。

④ 《电车工人群起要求解散工会》,《顺天时报》,1929年2月16日,第7版。

⑤ 《已组织工会维持会》,《顺天时报》,1929年2月16日,第7版。

⑥ 《总工会请求逮捕朱深》,《北京益世报》,1929年2月16日第1张第2版。

⑦ 《通缉朱深之公文》,《北京益世报》,1929年3月26日,第1张第2版。

⑧ 《党治下之电车潮》,《顺天时报》,1929年2月20日,第7版。

⑨ 上海市一级的工会组织有上海工会组织统一委员会、上海工人总会和上海工人运动委员会,且背后有不同政治势力的支持。参见裴宜理《上海罢工:中国工人政治研究》,第130—134页。

五、失控的丁潮

由于自身派别林立,北平市党部委员们忙于党内权力之争,弄得党务千头万绪,群龙无首。所谓党对工人运动的指导,就是应邀派人出席会议,发表演说,或代与政府交涉,很少深入工会组织去做具体工作。市党部委员更是很少与工会联络,对工会事务惘然不知,"一切民众运动,都变成有名无实的东西,甚而成为少数人争权夺利的工具"。① 这少数人可能指的就是市党部民训会组织科前后两任主任张寅卿和韩世元。作为市党部直接指导总工会的机构负责人,他们借此发展自己势力,指派亲信到各工会工作,监视并控制工会的运作。

1928 年 7 月 4 日 涨寅卿指导成立北平市总工会 ,执监委员既非由全市工人代表大会产生 ,又非由各工会代表直接选举 实为他一人包办。这种不遵守组织章程的做法 给了工会成员反对张寅卿的口实 ,成为后来各工会联合起来斗争的依据。工会成立后 ,张寅卿安置亲信故旧,'操纵把持 ,无所不用其极''。② 1928 年 12 月 ,北平市党部撤换党部委员 ,民训会主席李乐三被逐出市党部 ,后以行医为业 ,张寅卿被贬到皮裤胡同平民习艺工厂当厂长。韩世元接任了民训会组织科主任 ,他与张寅卿、李乐三一直保持联系 经常在习艺工厂内开会 ,仍然控制着相当部分的工会。③ 虽然缺乏张、韩等人的第一手资料 ,但我们能观察到工会实际控制在个别负责工会事务的党员手中 ,成为他们谋取政治利益的工具 ,这可以看作北平工潮的一大特色。为维持控制工会的权力 ,这些基层领导不得不依赖一批支持者 ,对他们的所作所为听之任之 ,而对反对者则采取高压政策。如此一来 ,亲信者肆意妄为 ,而被打压者则起而反抗 结果造成各工会之间或工会内部发生冲突 ,工潮出现失控局面。如马超俊所总结的那样 ,从事工人运动者利用工人而非指导工人 ,工会之过于跋扈与工人之自相倾轧。④

受制于市党部个别官员的工会,虽然在复杂政治环境中维持了自身存在的合法性,却因其缺乏权力约束,往往做出危害公民的人身和财产权利的行为,触犯了当时社会法律的底线,受到社会各界的指责,大大降低了该组织及其活动的合法性基础。下面三个事例具体显示了工潮所引发的法律纠纷。

第一,工会非法逮捕和殴打工人。1928 年 12 月 8 日晚,北平总工会得悉电灯工会有准备罢工的行为,立即派人去该工会索要李有光等 3 人,打伤仆役 10 余人,强将刘沛然捕送市党部,并将该工会会牌摘下带走。9 日上午 10 时,该工会全体工友 200 余人齐集市党部大门前交涉,刘方被释放。⑤ 此事件发生之后,总工会非法逮捕刘沛然的行为受到舆论的谴责"张寅卿不过一自任之工会主席,并非由各工会正式选举者,有何权力可以不守法律而私自捕人,此种犯法行为,居然在青天白日旗下出现,尚自称为市党部所指导者,不知市党部又得何机关赋予逮捕人民之权力也。"⑥

第二,工会非法霸占寺庙财产。1929年9月21日,北平电车工会呈请市社会局,将东珠市口古刹铁山寺院改作校舍。^⑦次日,未接到社会局复文,该会就占领铁山寺,驱逐寺僧,殷坏佛像。此

① 立《形同虚设的北平特别市党部》,《革命新声》第12期,1929年5月,第2页。

② 《市党部告全国同胞书》,北平《民国日报》,1929年10月26日,第5版。

③ 钟德钧《1928年11月丹华火柴厂工人怠工的前前后后》,《北京工运史料》(2),第254页。

④ 马超俊《训政时期的工人运动》,《中央周刊》(新年增刊) 1930年1月第34—35页。

⑤ 《前夜拘索电灯工人原因》,《顺天时报》,1928年12月10日第7版。

⑥ 《电灯工会会员与不受非法逮捕之权利》,《顺天时报》,1928年12月20日,第2版。

⑦ 《北平电车工会工人子弟学校关于拨给铁山寺庙宇作为校舍的呈文及市政府给社会局的训令》(1929年9月21日) 北平市档案馆藏 社会局档案 J002/008/01258。

举引起佛教会的抵制,佛教会召开新闻招待会和游行请愿,向政府据理请求依法惩办滋事暴徒,交还铁山寺,并赔偿损失。① 电车工会则以铁山寺僧众吸食鸦片为由,反驳佛教会的诉求。② 市政府调查认为,电车工会借用铁山寺为工人子弟学校校址,虽已呈明主管机关,但应静候批示,方为合法。 在未得到政府正式命令时,擅自率众占领,并诡称奉政府命令办理,应依法惩办。③ 28 日,外一区署长会同公安、社会两局及军警等人协同到铁山寺接收寺内物品,将学校所有物品归还原处,将庙内物件搬移封存,寺内所有地契文件一概封藏。④ 这并非故事的终点,铁山寺庙产的归属拖延了很久。⑤

第三,工会非法没收他人财产。北平水行工会在西茶食胡同地方正式成立后,有会员五六十人。工会经费由会员公摊,以水车辆数为计算标准,每月每辆水车缴纳会费1角,每月可征收70多元会费。水夫盖青云拒绝缴纳,工会几次三番催缴后,将盖青云的水车推交工会没收,以示惩戒。盖青云"以其所有水车几被彼等推走殆尽,生计行将断绝"为由,在地方法院控告水行工会常务委员、执行委员3人。该院简易庭按妨碍自由罪判处3人各罚洋20元。⑥

上述三个例子表明工会的行为已触及法律底线 限制他人人身自由 殴打他人 非法侵占他人财产 非法剥夺他人财物 造成了非常恶劣的社会影响 给工会打上了违法乱纪、扰乱社会的烙印,也为工潮的消退埋下了引线。

由于被小集团所把持,为达到控制各工会之目的,总工会任其各自为政,以免形成合力。此外,总工会往往偏袒亲信把持的工会,"以致各友会离心离德,互不相谅",工会间时常发生冲突。这种矛盾不久后以一种暴力的形式爆发。1929年10月18日,电车、电报、电话、邮务、大车夫等工会具呈北平市党部,指出总工会不能为一人把持,要求总工会迅速召集全市工人代表大会,进行改选。19日,市党部召集总工会和各分会人员,征求意见。20日下午2时,市党部召集各工会代表,在总工会召开谈话会,讨论改进事宜。张寅卿唆使表弟陈子修煽动工程队工会少数工人,捣乱会场,并殴打代表。②各工会对张寅卿、陈子修更加愤恨,乃自动集合商讨对策。当晚8时,17个工会代表自发召开联席会,议决由出席各工会组织总工会会务维持委员会保护出席代表。从电车、电话、邮务、人力车4工会维持队各调10名队员,每人领饭费3毛;雇人力车夫,每人发给饭费5毛。⑧

22 日下午 6 时许 陈子修、韩质生等以电车影响人力车夫生计的说辞煽动人力车夫 将目标转移到电车工会。^⑨ 此外 铁山寺和尚因受电车工会压迫 鼓动人力车夫天桥支部、花市支部参加 捣毁电车及电车工会。人力车夫领袖贾春山率车夫 2000 余人 到处打砸电车 ,形成有组织的大规模暴动。这一行动捣毁了电车公司 60 辆机车中的 52 辆 ,以及 43 辆拖车 ,共计损失约 40 万元左右。^⑩

① 《电车工会占领铁山寺佛教会之请求声援》,《顺天时报》,1929 年 10 月 3 日 ,第 7 版 《北平佛教会请求报界援助》,《顺天时报》,1929 年 10 月 5 日 ,第 7 版 《北平全市僧众两千余人昨日冒雨之大请愿》,《顺天时报》,1929 年 10 月 6 日 ,第 7 版。

② 《电车工人学校又发宣言》,《顺天时报》,1929年10月6日第7版。

③ 《市府已有办法》,《顺天时报》,1929年10月6日,第7版。

④ 《市府令接收铁山寺》,《顺天时报》,1929年10月29日,第7版。

⑤ 有关情况详见付海晏对铁山寺庙产问题的研究,见付海晏《革命、法律与庙产——民国北平铁山寺案研究》,《历史研究》 2009 年第3期。

⑥ 《水阀的纠纷》,《顺天时报》,1929年8月9日,第7版。

⑦ 《市党部告同胞书》,《顺天时报》,1929年10月25日第7版。

⑧ 《总工会发生纷扰后昨日召集各工会代表会》,《顺天时报》,1929年10月22日,第7版。

⑨ 《被拘车夫之肺腑谈》,《顺天时报》,1929年10月25日,第7版。

⑩ 《市政府报告行政院滋事原因及处置》,《顺天时报》,1929年10月24日,第7版。

事件发生后,市党部先后多次请求派警保护,但军政当局借口"工会在党部指导之下"置身度外。直到人力车夫击毁电车形成暴动,才严加制止。22 日夜,卫戍部宣布戒严,并逮捕肇事人力车夫。23 日,党警军召开联席会议,决定停止人力车夫工会工作,通缉张寅卿、陈国本、韩质生 3 人,关闭清道队、沟工队和工程队工会。①

人力车夫暴动受到军警当局的镇压,为北平工潮画上了句号。不过,除参与暴动的若干工会外,其他工会并未被取缔。② 这场看似各工会反抗张寅卿、韩世元等人把持工会权力的斗争,更深层的原因则是市党部当权派张竹溪消除异己李乐三和张寅卿的影响。1928 年 12 月,李乐三和张寅卿淡出市党部,离开了领导工会的职位,但他们仍通过原来的手下韩世元、徐澍全等人控制着总工会。这引起市党部民训会工会负责人张竹溪的不满,在其支持下,不满总工会的各工会起而要求改选,双方争执不下,直接以暴力相见。因此,事后处理过程中,北平市党部同意了各工会推翻旧总工会的要求,将过错都归咎于张寅卿等人的操纵把持,并选举成立了新的总工会。③ 与张寅卿交恶已久的北平《民国日报》指出"非工会之不善也,以指导未得其人,每利用无知工友,为一己争斗之工具"。④

六、《工会法》与党政角色的转化

北平工会失控发生暴乱后不久,1929年11月,立法院颁布《工会法》将国民党中央确立的工人运动纲领在法律层面落实下来。在管辖权问题上,该法第4条规定"工会之主管监督机关,为其所在地之省市县政府"。这一法条间接否定了市党部对工会的管理,要求工会必须到政府机构登记方能取得合法资格。在工会功能上,该法规定工会应以增进智识技能,发达生产,改善同一职业或同一产业工人之生活及劳动条件为目的,确定了工会的主要职能是提高工人的素质,促进生产。在罢工问题上,虽然承认工人有罢工的权利,但条件非常严苛。《工会法》第23条规定"劳资间的纠纷,非经过调解仲裁程序后,于会员大会以无记名投票,得全体会员三分之二以上之同意不得宣言罢工"。如此复杂而苛刻的要求实际上间接地取消了工会罢工的权利,体现出该法遏止工会活动的意图。《工会法》为政府提供了限制工会活动的法律依据,给工会带上了必须依法行事的枷锁。实际宣告了工潮合法性的终结。

事实上, 北平市政府一直以来都试图对工会活动加以控制,《工会法》的颁布实施恰逢其时地为它提供了法律依据和契机。此前, 在市党部的支持下, 工会为维护它所代表的劳动者权益, 以罢工形式与工商业者、资本家产生冲突, 给北平地方社会治安和经济带来了相当大的困扰。尤其是此起彼伏的工潮给本已因迁都而衰颓的北平经济带来更多负面影响, 政府为维护正常经济运作, 采取了保护资方利益的措施。市政府与市党部在劳资问题上意见相左, 工会不得不卷入党政争斗的漩涡之中。随着《工会法》赋予政府管理工会的权力, 市党部对工会的影响日渐边缘化。在工会事务上, 市政府和市党部逐步进行角色转化, 政府成为主导者, 市党部成为旁观者。

国民革命胜利后 北平特别市政府成立 取代了旧有的市政机关。在如何对待总商会旧领导人问题上 北平市党部与市政府之间本已分歧严重 ,矛盾重重。在 1928 年 11 月 13 日总商会召开的

① 《平车夫风潮之善后》,《申报》,1929年10月24日,第2张第6版。

② 1929 年 11 月总工会改组后 仍有 32 个工会 ,会员 67000 余人。《总工会改组后平市现有工会之调查》北平《民国日报》,1929 年 11 月 21 日 第 3 版。

③ 《总工会代表大会之决议》,《顺天时报》,1929年10月29日第7版。

④ 《张寅卿也有今日》北平《民国日报》,1929年10月25日第6版。

全体商民大会上,民训会代表听到会场有"打倒市党部"的口号后退席。① 随后 北平市党部一再声称 北平市总商会冷家骥、孙学仕公然在集会上高呼"打倒国民党""打倒北平市党部"的口号,要求市政府严惩。② 此事纠缠颇久,次年市党部不仅直接呈请中央派来北平视察的向道查明严办③,而且将其告到中央民训会。何其巩则一再表示此乃市党部的误会。为此,《北平民众》公开发文质疑北平市长何其巩为何要纵容反动分子。④

北平工潮引发的重重问题 进一步加剧了市党部与市政府之间的紧张关系。持续的工潮给地方经济造成困扰 社会各界颇有微词。北平总工会成立后,每遇有纪念集会,市党部都要命令各厂工人全体休业加入,并由厂方照给工资。各厂既要牺牲生产,又要支付工资,因此承受了很大的直接和间接经济损失。在这种压力下,各个工厂联合起来呈请北平政分会取消工会行动。⑤ 这项请求并未被市党部接受,此后仍召集工人全体参加各项活动。舆论界担心,工潮可能摧残国民经济。⑥ 作为当时管理工商和劳动事务的政府机构,北平市社会局兼具管理劳资双方的职能。⑦ 面对工潮所引起的问题 社会局担心工人争谋片面利益会致使资本家受压迫而起恐慌,"将其资储存外国银行,不敢再向本国经管实业"。⑧

1928 年 11 月初,该局遵照《劳资争议处理法》,与公安局、总商会组织劳资协调机关,并邀请市党部、总工会参与调解毯业各工厂的劳资纠纷。^⑨ 同时,北平市政府担心北平经济深受工潮影响,要求社会局、公安局剀切劝导,使劳资团体"各得其平,遇事相维,共安生业"。^⑩ 政府意识到要解决此问题必须得到市党部、工会方面的配合,因此市政会议议决,市政府所属各机关随时与市党部及工会方面接洽劳资事务。^⑪

社会局虽不得不参加劳资调解工作,但对工潮是非常反感的。该局在处理直属平民习艺工厂工潮时,采取措施果断压制工人活动。1928年11月20日,平民习艺工厂200余名工人前往社会局请愿,要求撤销厂长职务和开除工头。^②社会局局长赵正平表面答应工人要求,将该厂厂长撤差。实际上,他派员到该厂强制将音乐股工徒40余名拨往贫民教养院收容,打带股工徒70余名拨往感化院内,厂内仅剩60余名工徒。③通过打散分化工人,社会局将罢工镇压于无形。

此外,政府站在资方立场,劝导工人应劳资合作,而非片面谋求自身利益。1928年11月2日,社会局长赵正平发布布告,要求工人不要扩张片面利益,须顾全资本家生计,以谋实业发展均衡劳资两方利益,使北平市面渐臻繁荣。④ 市长何其巩训令社会局长赵正平,务须多方劝导,期使劳资

① 《总商会昨召开全体商民大会》,《北京益世报》,1928年11月14日,第2张第7版。

② 齐春风在《党政商在民众运动中的博弈》一文已揭示北平市党部与市政府围绕总商会的分歧与交涉。

③ 《向道来平》,《华北日报》,1929年2月15日,第7版。

④ 今《质何其巩同志》,《北平民众》第15期,1928年12月10日,第1—2页。

⑤ 《工人参加运动厂主方面损失太大》,《顺天时报》,1928年12月20日,第7版。

⑥ 《劳资宜须协调》,《顺天时报》,1928年12月30日,第2版。

⑦ 第二科负责管理全市工商农事务;第三科负责劳工事务;第四科负责慈善和救济事务。《北平特别市社会局办事细则》,《市政公报》第4期,1928年10月,第66—69页。

⑧ 《北平市社会局新局长施政之新猷》,《顺天时报》,1929年6月22日第7版。

⑨ 《社会局已组织劳资协调机关》,《顺天时报》,1928年11月2日,第7版。

⑩ 《市政府昨日训令保护工厂》,《顺天时报》,1928年11月3日,第7版。

⑪ 《第十三次市政会议处理本市劳资争议案》,《顺天时报》,1928年11月9日,第7版。

⑫ 《习艺厂工人请另委厂长》,《顺天时报》,1928年11月23日第7版。

⑬ 《平民习艺工厂风潮平息》,《顺天时报》,1928年12月17日第7版。

⑭ 《社会局将设法取缔压迫资本家之恶风潮》,《顺天时报》,1928年11月3日,第7版。

合作 不可畸重畸轻。① 此外 他还训令教育、社会、公用、工务四局 按照国民政府行政院工商部拟定的工人教育大纲 提倡三民主义教育。②

1929 年 2 月 北平工商联合研究会、工厂联合会电请国民政府 ,北平所有民众运动都应参照南京成案 ,非经当地政府核准不准举行。 获准后 国府文官处致电北平政分会 ,通饬所属各省市政府一体知照。③ 2 月底 ,北平市政府与警备司令部要求民众团体必须在地方政府立案。经与市党部民训会商议后确定: 各民众团体先向市党部民训会请求认可后 ,一面由该团体呈请社会局立案 ,一面由民训会函知社会局 ,社会局批准后 ,再函复民训会 ,此外该团体须附具负责人履历书 ,向警备司令部立案。④ 据此令 ,北平市总工会于 4 月 6 日在社会局备案 ,由社会局发给许可证。其他各工会"将分别呈请社会局正式立案"。⑤ 此后 ,工会必须在政府登记 ,取得合法证明 ,才能公开活动。

国民党所谓的以党治国,主要在中央层面有效,就北平党务而言,"其所论与其所为者,多属小事,而未涉国家大事"。⑥ 国民党党政分开的双轨制权力架构使权力旁落到握有资源的政府手中,党的组织形同虚设。因此,北平市党部权力有限,基本处于被军政当局压迫的状态,在市党部庇护下的工会处境更为尴尬,不得不仰仗政治力量的支持才能获得生机。在北平工潮中,随着形势的发展,出现大量工人失业的状况,无钱无权的市党部束手无策,只能求助于政府。因此,市党部在工会问题上日渐丧失发言权,不得不听从社会局的安排,按照劳资调和的思路指导工会的行动,以免无法得到政府部门的协助。《工会法》颁布后,虽然不一定得到及时执行,但它的确推进了既有发展趋势,社会局在劳工管理中的作用日渐凸显,市党部的影响日渐式微。这主要体现为总工会的取消。作为市党部与各工会之间的组织,总工会事实上起到了团结各工会集体行动的作用。1930年2月,北平市公安局发布训令废除总工会。② 1931年1月21日,北平市党部正式取消总工会等5个民众团体。⑧ 总工会的取消使市党部失去了管理工会事务的重要帮手,工会成为社会局管辖下的社会组织。

结论

1928 年 6 月到 1929 年 10 月间的北平工潮 是在国民党北平市党部创建的工会领导下进行的 ,试图为劳工谋取社会地位和经济权益。在北方复杂的政治环境中 ,工会并未因市党部的领导就获得了天然的合法性。工人们谋求权益的斗争冲击了北平旧有的秩序 ,引发了市党部之外其他机关的不满。工会不得不谨遵合法性机制避免被取缔的命运,在政治争斗的漩涡中积极争取市党部的庇护,严守军警当局的"反共"和维护社会治安的底线,采取罢工、请愿等合法的斗争形式。但无论如何,工会这些斗争基本都是破坏性的,不能帮助执政者达到劳资调和及经济发展的目的。从另一

① 《劳资应当合作》,《华北日报》,1929年1月30日,第6版。

② 《改良劳工教育》,《华北日报》,1929年2月17日,第6版。

③ 《社会局关于预防工业危险调查工会组织、工人工资等问题的函及市政府的训令》(1929年2月16日),北京档案馆藏,社会局档案。1002/004/00016。

④ 《民众团体分向市府、警备部立案》,《北京益世报》,1929年2月28日,第1张第2版。

⑤ 《总工会立案批准》,《华北日报》,1929年4月7日,第6版。

⑥ 《党务与人民之利益须完全一致》,《顺天时报》,1929年1月11日,第2版。

⑦ 《北平特别市公安局关于废除原有总工会之规定的训令》(1930年2月22日) 北京市档案馆藏 警察局档案 J181/020/02603。

⑧ 《北平特别市公安局关于市政府、市党整委会、总工会等五团体议决取销的训令》(1931年1月21日),北京市档案馆藏,警察局档案,J181/020/05005。

个角度来看 ,北平工潮实际上是伴随着市党部逐步失去工会领导权 ,政府取而代之 ,这隐含着国民党在地方从革命党向执政党的蜕变。

那么,工会领导权是如何在北平市党部与政府之间转化的呢?首先,劳工事务复杂,不是简单的罢工和请愿所能解决,市党部缺乏足够的资源帮助工人,只能代工会与各方交涉来谋求权益。市党部成立伊始,无权介入其他政务,只能参与民众运动这样的工作。通过建立工会,市党部将工人事务的管理权抓在自己手中,但在实际运作过程中,由于缺乏必要的资源,很难为工人提供帮助,只能开展诸如罢工、集会、请愿等破坏性的工作,对其所造成的失业和社会混乱却束手无策,引发了其他部门以及工人的不满。也就是说,市党部无力管理复杂且多样的劳工事务,事实上扮演的是与政府唱对台戏的角色。在工会领导下,的确帮助工人提高了待遇,但也造成部分工人失业。随着工潮的深入,市党部无能的一面日渐显现,工人们开始认识到市党部和工会的弊端,已经表现出反抗工会的情绪,造成市党部和工会在工人中的威信下降。

其次,市党部组织脆弱,他们发动民众运动,却无力控制和指导民众,权力往往落入党部具体管理者的手中,成为他们谋取利益的工具,这为工潮的结束埋下了伏笔。总工会为便于操控,严控各个工会之间的联合,指导它们各自根据不同行业状况,采取不同策略展开斗争。除采取操控政治策略外,他们还组建维持队,以暴力形式维护自身在工人中的权威。他们的擅权造成诸多法律纠纷,引起社会各界对工会合法性的质疑。最终,市党部无力控制因内部权力斗争引发的工会内证,致使爆发危害社会治安的打砸电车的暴乱,工会受到军警镇压,北平工潮亦因此而消寂。

与市党部的无能为力相对比,北平市社会局具有较强管理能力。二次北伐成功后,北平市政当局完成了从传统向现代政府的转型,成立具有较为完全行政职能的特别市政府,改变了北平仅有警察厅和市政公所的状况。按照政府的制度设计,新设的社会局兼具了管理和救济劳工的职能,以往作为无名者的劳工阶层开始进入城市政治范畴,成为国家管理和扶助的对象。政府试图扮演劳资调和的角色,一边打压工潮,一边施压资方,力争在两者中起到平衡和调解的作用。最关键的是,社会局拥有市党部所无法比拟的行政资源,可以实实在在地帮助劳工,如开设工人学校,建立失业救济基金,设立济贫工厂以及职业介绍所等。

与此同时,国民党中央对执政以来的工会活动进行了总结,将处理劳工问题的诸多想法落实到《工会法》中,明确限制工会以罢工的形式进行斗争,规定工会管理权属于各级政府。该法事实上从法律的角度淡化了市党部与工会的关系,这实际上体现了国民党以党治国的理念,即所有的具体事务都交由政府去做,党只负责以党义指导政府和人民。按照国民党中央的设计,劳工事务不再是党领导下的民众运动,而是政府管理的日常事务,并建立起一套日渐完善的制度规范,劳工和工会都成为被治理者而非对抗者。由于北平特殊的政治氛围,国民党中央党部的政策和法令得到市党部的认可需要较长的时间,但不可否认的是,中央的意图已成不可逆转的趋势。

简而言之 ,北平工潮实际隐含着国民党地方党部从革命党到执政党的蜕变 即党不再以民众运动的方式来谋求工人利益 ,而是将权力交给政府 ,以治理方式来管理工人事务。这一蜕变造成了北平城市政治的重构: 从国家组织层面来看 ,国家在北平已形成了一套党政军体系 ,但市党部处于非常边缘化的位置 ,成为一个无权无事的部门; 从国家与社会关系来看 ,劳工被纳入政府管理和救济的范畴 ,工会则成为劳工与政府之间的沟通桥梁。

〔作者杜丽红,中国社会科学院近代史研究所副研究员,北京,100006〕

(责任编辑:潘晓霞)

Since the Nationalist Revolutionary Army entered Beiping in June of 1928, the Kuomintang leapt from remaining covert to serving as the ruling party. Under its leadership, labor unions in Beiping were successively established and a wave of strikes was set off. In the complicated political environment of the northern area, the labor unions did not gain natural legitimacy under the leadership of the Beiping city cadres. They were instead forced to strictly comply with the legal mechanisms in order to avoid crackdowns. As leader of the strikes, the Kuomintang Beiping Party Headquarters replaced personnel as part of its internal power struggles, and those members who truly believed in the national revolution were gradually expelled from the party. In local power struggles, the Beiping Party Headquarters was gradually marginalized, and the government gradually assumed leadership of the labor unions.

Kim	Yun-sik	, Eo	Yun-jing	, and the	Aftermath	of the	"Mutiny of	f 1882"		
						• • • • • • • •		•••••	Zhang Liheng((79)

The U. S. Policy of Maintaining Troops in Qingdao during China's Civil War

..... Zhang Weizhen (96)

Though the American forces stationed in Qingdao after World War II adhered to the principle of "no intervention" in the conflicts between the Kuomintang and the Chinese Communist Party , the CCP opposed them because they intended to support Chiang Kai-shek , restrain the CCP , and restrict the Soviet Union. This opposition did not , however , substantially affect the American troops in Qingdao , and with KMT support , they temporarily achieved legal status. From March to December of 1948 , the nature of the civil war changed and Qingdao's strategic status declined , so the American government had to continually revise its troop deployment policies. From January to June of 1949 , in accordance with changes in the civil war , the evacuation of American troops was sometimes slow and sometimes fast. During this process , the civil war and troop deployment policies interacted. These policies and their implementation indicate that American diplomatic realism eventually prevailed.

In China, "science" is a historical concept. After it was introduced from Japan in the late Qing period, it, as an academic noun, paralleled the reform of traditional scholarship. During the New Culture Movement, students studying abroad in the USA introduced the holistic concept of "science," which began to transform from a wide-ranging academic system characterized by specialization to a holistic style of thinking centered on the "scientific method and spirit." This change promoted the transformation of the paradigm of Chinese studies research from "preserving the national essence" to "taking stock of the national heritage." The difference between the two paradigms lay in the standards of evaluating scholarship. However, in this process we can also see the unity in academic transformations since the late Qing period: subject specialization was the starting point for academic reform, and taking "science" as the endpoint of academics meant following a path of "splitting" from tradition and "joining" with Western learning. Most modern scholars used "science" as a conceptual tool, trying to appropriately place Chinese and Western, old and new learning in the specialization of subjects, such that the advocates of reconciliation were of common origin.

A	Textual Examination of	the Problem	of Stopping	Imperial	Examinations	during the	Xianfeng
	and Tongzhi Periods			• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •		··· Wang Li	<i>xin</i> (143)